

LA AURORA SOCIAL

Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro-americana
y órgano oficial de la "Confederación de Obreros" de Costa Rica

DIRECTOR,
GERARDO VEGA C.

*El progreso es un conjunto
de verdades conquistadas*

EDITOR,
OVIDIO ROJAS

Año II

Aparecerá cuatro veces durante el mes

Num. 63

Gran almacén
de ropa hecha
y novedades

ROBERT HERMANOS

Visite Ud. este conocido Almacén



Acreditado por sus precios bajos

Todo barato

Todo nuevo

Imitada por todos



Igualada por ninguno

Da vigor á los viejos,
fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres--

--Platería de París--
--de Rafael París Espinar--

Ahora en la Avenida Central, freute a La India

VENTA DE MAGNIFICAS ALHAJAS Y RELOJES
REPARACIONES DE JOYAS A PRECIOS MODICOS

FABRICA de REFRESCOS

Los mejores del país

LA NERJEÑA



AL QUE NO HABLA... NI DIOS LO OYE

El secreto del éxito de todo negocio está en el el anuncio. El que no anuncia no vende. Avise Ud. en "La Aurora Social" que visita todos los hogares. Ya Ud. lo sabe: "Al que no habla...

SASTRERIA CASTAING
ESMERO Y PRONTITUD

Alajuela **Costa Rica**

Se vende el derecho a un lote de terreno situado por el río Ocloro. Tiene una pequeña construcción y pagando la mitad al contado lo demás puede ser en abonos. Dirigirse a E. F., apartado 767.

Imprenta de LA AURORA SOCIAL, San José, Costa Rica

¡OBREROS!

Mirad en vuestros jefes a vuestros enemigos
La civilización exige ocho horas de trabajo diarias para el hombre

En el inmenso cronómetro del tiempo quiere sonar la hora heroica de las conquistas; y el látigo de las injusticias quiere azotar las espaldas sudorosas de los que se ganan la vida en el taller.

Así se explica el modo casi inconsciente de hacer una negativa el señor Administrador del Ferrocarril al Pacífico, quien cree INÚTILES Y PERJUDICIALES las horas de descanso que pide el trabajador, pues según su criterio que no parece de persona avanzada en conocimientos, aparecen nocivas a la humanidad y asimismo hasta las horas que el infeliz obrero ocupa en comer, dormir y estar entre el halago de sus familiares, esos únicos momentos de que disponemos para que los besos cariñosos de nuestros hijitos, la conversación amable y sencilla de nuestras esposas, los consejos sinceros de nuestras madres y el afecto reconciliador de nuestras hermanas, ahuyenten aunque momentáneamente todas las amarguras recogidas en largas horas de

opresión y de exterminio, precisamente cuando el brazo formidable del devengador honrado está perturbando con su ruido que es himno de energía, de vida y de trabajo, ese marasmo, esa inercia, ese sueño prolongado de los vampiros diurnos que sin alas para escalar torres y campanarios, van exhaustos de vigor para la lucha a refocilarse en las alfombradas oficinas del Estado.

Seamos trabajadores,—nos aconseja la Igualdad desde su alcázar augusto,—pero no siervos.

¿No son suficientes ocho horas de trabajo rudo para el hombre? Los presupuestivos que en su totalidad no son ricos (pues sólo los ricos tienen derecho al descanso, según el criterio del administrador), ¿no entran a las siete de la mañana, ocupan dos largas horas para almorzar y salen a las cuatro de la tarde, después de FATIGOSAS SIETE HORAS de ubicación en un asiento de resortes, en cuyo tiempo se suceden intervalos muchas veces largos

para ir a matar el calor a una refresquería vecina?

Qué hacen entonces esos hombres que dejan a las cuatro de la tarde la ocupación «en una ciudad como la nuestra que no es adecuada para que la mayor parte de los hombres aprovechen con ventaja el tiempo que les sobra?»

Puede que los fundamentos del señor Administrador estén basados en que los obreros no tienen, para pasar las horas desocupadas, ni clubs aristocráticos, ni hoteles de alto tono, ni cantinas de lujo, ni dinero derrochador para asistir a las diversiones o para organizar esas nocturnas bacanales de automóvil bajo cuya capota se encuentran siempre afeitados y perfumados cutis y no bronceadas y renegridas caras.

Pero el señor Administrador no sabe tal vez que los obreros de Costa Rica no quieren ser menos altivos que los obreros del mundo entero, donde un principio de civilización les obliga a trabajar ocho horas y las demás que son

cortas para descansar del afán del día y para instruirse, logrando con lo primero preservar su vida y con lo segundo estar preparados para los futuros ensañamientos de la miseria y del capital.

Pletórica la mente de ideas modernas, podemos y quisiéramos contradecir todas y cada una de las teorías expuestas por el señor Administrador del Ferrocarril al Pacífico con motivo de su rotunda desaprobación ante la solicitud de los obreros; pero no lo hacemos de una vez por ser un tema tan vasto que iremos desarrollando a medida de nuestras circunstancias y al amparo de nuestra orgullosa bandera de independencia.

Queden conformes, mientras tanto, los altivos obreros del Ferrocarril, que no está muy lejos una verdadera organización obrera en Costa Rica, pues la solidaridad, el compañerismo, es lo único a que podemos vivir atendidos los explotados, así como los gobiernos y los capitalistas viven atendidos a su poder y a su dinero.

Sinceras frases de aliento

Cuando un elogio espontáneo viene rico de sinceridad, sin que haya mediado otra cosa más que la simpatía, se experimenta en el ánimo de los agradecidos, un regocijo inexplicable.—Muy al contrario de esas vanaglorias insanas que se han servido hacernos otros, en pasadas ocasiones, tal vez para convertir en espiga de servilismo nuestra voluntad libre, "El Pabellón Rojo", cortés y deferente, ha insertado en sus columnas la siguiente agradecida nota:

«LABOR MERITORIA

Desde hace días abrigamos el propósito de decir algo sobre la labor del periódico «La Aurora Social», órgano oficial de la Confederación de Obreros de Costa Rica.—Al hacerlo hoy, aunque no con la extensión que deseamos, cumplimos con un íntimo deber que nos señala nuestro único señor: la conciencia.

Las columnas de este diario se han honrado alguna vez reproduciendo concep-

tos sustentados noblemente por el digno colega a que nos referimos. Para tributar una alabanza no nos fijamos en alcurnias: contemplamos los méritos únicamente y nuestra frase humilde y justiciera va por media calle sin pensar jamás en arrojarse bajo el manto de las conveniencias.

No se dedica el colega a labores informativas.—De buena fe y con tino admirable, espiga en los fecundos campos del socialismo, resultando alta y benéfica su labor, aunque su poca extensión lo obligue a desflorar apenas muchas veces los problemas que plantea o las cuestiones que trata. De todos modos la lectura que nutre sus columnas, hace pensar y sentir; despierta anhelos levantados y enseña nuevos horizontes, lo que es en verdad mucho en esta época de mercantilismo e indiferencia en que tan al de prisa se vive.»

Como lo ve el colega, apenas nos agitamos en el ambiente de nuestras dificultades, haciendo un esfuerzo supremo para sostener la humilde labor que llevamos,—sin más amparo que nuestro trabajo cotidiano,—sin más consuelo que nuestra propia conciencia. En casi dos años de brega,—de lucha tenaz,—no hemos recibido como recompensa sino la censura de varios de nuestros compañeros,—que han creído que estamos explotando una riqueza,—que nuestra vida es de burgueses; pero eso no nos afecta, porque sabemos que la ingratitud debe poseer sus ejemplares.

Por otra parte, la carrera del periodismo en estos países es casi una misión de arrependidos, mayormente en nuestras circunstancias que todo lo que exponemos al público es ajeno,—menos nuestro entusiasmo y los mal dirigidos plumazos.—

Por todas esas cosas es que no cabe en nuestro cuerpo el regocijo cuando recogemos el espontáneo fruto de un halago sincero.

LOS TRIUNFOS DEL SOCIALISMO

Los avances del socialismo son incontenibles.—Es tan cierto que se abre paso que ahora el multimillonario Enrique Ford declara que desea morir pobre como Carnegie. Dice que quiere ayudar al obrero que no tiene tiempo para dedicarse a leer en las bibliotecas, y ya ha empezado a repartir diez millones de pesos de su capital y así continuará cada diez años hasta que acabe.

Y aun cuando rabien los que no transigen con las ideas que el socialismo encarna, es un hecho real que esa doctrina noble y generosa va triunfando, porque lleva en sí todas las luminosas idealidades que salvarán a la humanidad de los dogmas y de los prejuicios de la época actual.

Femeninas-

Seamos amables

La mujer amable se encuentra como envuelta por efluvios de simpatía, que le constituyen una defensa, que la llevan como sobre una nube olímpica, que despierta el cariño de cuantos viven en torno suyo. Su camino a través de la vida es por esta causa fácil y agradable, y además, tiene la alegría de ser útil a los demás, porque no hay nada que mejore tanto el corazón humano como la amabilidad y el amor.

Emilia Castro Salas

Nos Obreros que Triunfan con sus Ideas

El mar de la murmuración con sus débiles olas de envidia, cuyas infecundas espumillas van a morir bajo los viejos troncos de la indiferencia que viven en la playa de la majestad; el ruido batallar de las ideas contra los hombres y de los hombres contra las ideas, para que de ese pugilato brote la realidad en su forma escultural; esa divergencia entre las opiniones y los conceptos, digámoslo así, es lo que hace que los proyectos tomen su aspecto de realidad, haciendo fecundizar en los exuberantes campos del derecho la semilla gloriosa de la idea.

Hace algunos años se fundó en nuestro país la «Sociedad de Tipógrafos», pero en el ánimo de los socios parecía suficiente con vivir y ahorrar para el socorro mutuo, noble por cierto el sentimiento, aunque raquíptico para que pasara a la posteridad de la memoria, sin otra misión que el de curar al enfermo, y sin más allá que el de celebrar sesiones para quedar siempre en el mismo estado, en el mismo improductivo estancamiento.

Pero así como todas las cosas tienen su resurgimiento y toda semilla regada en terreno fértil ha de fructificar, hubo de entre los

asociados quien lanzara la idea de construir un mausoleo quizás para salir de lo ritual, de lo acostumbrado, de lo que no conduce sino a la vegetación, y así, entre burlas,

la pompa, muchas veces porque no está al alcance de nuestra pobreza y de nuestra posición, esto es, cuando los labios hipócritamente están traicionando al cora-

la baba de nuestro propio egoísmo. Así se ha demostrado con el «Mausoleo de los Tipógrafos» que a pesar de las contradicciones hoy se encuentra casi terminado.

Que habían ideas mejores, argüimos los descontentos, y por qué no se dieron a la luz, o se dan cualquier día? O es que la naturaleza nos ha vedado el derecho de la conversación, el roce y el compañerismo, haciéndonos permanecer de incógnitos en el rincón de nuestro oscurantismo, — mordiéndolas nuestras carnes para saciar el deseo de hablar, de proponer, de discutir?

A qué negarlo? En estos últimos tiempos ha cursado un gran adelanto el elemento obrero de Costa Rica, su acercamiento ha sido más seguro y esas obras como las del Mausoleo de los Tipógrafos vienen a consolidar las relaciones, a asegurar el futurismo de una Sociedad cuyo nombre se inscribirá

en las más honrosas páginas de la historia obrera.

Esto aparte de que los excéntricos no podríamos someternos por mera voluntad después de muertos a las paredes asfixiantes de una caja y mucho menos a las catacumbas de un hermético mausoleo.

Ovidio Rojas



De pie: — Clementino Chaves, Gerardo Vega C. (autor del proyecto) y Víctor Castro J.
Sentados: — José Z. Muñoz, Emilio Alpizar H. y Juan Diego Tejada

Comisión organizadora de los trabajos del Mausoleo de los Tipógrafos. — El triunfo alcanzado en la erección de la obra se debe a la desinteresada actividad del Comité, en que ha depuesto su mayor esfuerzo e inteligencia su digno Secretario señor Alpizar, que unido a sus compañeros han alcanzado un glorioso éxito.

oposiciones y censuras, han logrado construir el mausoleo para que hoy sirva de orgullo no solamente a los gladiadores del trabajo que han depuesto su brazo y su cerebro en la honrada conquista, sino hasta para los que enfáticamente hemos censurado el lujo de la obra y su realización, quizás por que vivimos retrógrads al lujo, a

zón. Clamar por la humildad cuando desde el pecho sale una voz que grita ambición, es ponerse el antifaz de Judas para presidir el carnaval de los anacoretas.

Llevamos una epidermis tan fina, pero tenemos una alma y una voluntad tan duras, que vivimos en acecho del que surge para hundirlo, para derramarle en el rostro

PLUMADAS

A veces, pienso como que nos cansáramos de seguir llevando al hombro la bandera de nuestros ideales y entonces deseos nos dan de arrumbarla a la vera del camino, para que otros visionarios del futuro, quizá de conformación más apta y de voluntad más acerada, recojan el pendón que un desfallecimiento prematuro, — debilidad manifiesta, — arrojó con indolente abandono.

A veces, confusiones filosóficas siembran desengaños en nuestro cerebro, y la idealidad amable que divisábamos en el cielo-nacar de nuestra fantasía vá empañándose lentamente con las sombras de la duda.

A veces, como si nuestras fuerzas vacilaran, sentimos la nostalgia de la lucha y es cuando consideramos ardua y estéril la tarea de seguir en nuestras avanzadas tocando el sonoro clarín que llama a los obreros a la acción de fraternizar y unirse.

A veces, parece que la llama de nuestro pensamiento fuera mermando su calor, hasta extinguirse cual débil bujía que tiene como único combustible su misma debilidad.

Y cuando esa decadencia nos abruma; y cuando creemos haber luchado lo bastante para ver realizada la obra; y cuando vamos a hacer negación absoluta de nuestras fuerzas, hay una facultad anímica en nuestro interior que severamente nos ordena:

¡Adelante!

Es la juventud, es el esfuerzo, es la esperanza, quien espolea con ardor nuestra voluntad y la hace trotar en el vasto campo de nuestros ensueños.

Entonces, incorporándonos, volvemos a empuñar los arreos de la lucha y cantando la marsellesa del trabajo en el taller y los himnos de la idea en el escritorio, seguimos arando con la pluma...

Lauro Lara

LA TUBERCULOSIS

Las autoridades, el cuerpo médico y aun el gobierno se preocupan muy poco de esta grave y peligrosa enfermedad que es un flagelo terrible y que no respeta ni las edades ni los sexos.

Por un alto sentimiento de humanidad excitamos a la Facultad de Medicina para tome las medidas del caso y que se instalen en uno de los departamentos del hospital o en cualquier otro lugar a los que padecen de tan terrible dolencia, pues instalados los enfermos en sus casas, lejos de disminuir aumentarán los casos y las poblaciones se verán aniquiladas.

La tuberculosis aumenta según los números que la estadística con su abrumadora elocuencia nos enseña y si no nos preocupamos por la humanidad de ahora, la generación venidera morirá lánguida como los lirios....

El vicio nos punza aun en nuestros placeres, pero la virtud nos consuela aun en nuestras penas.

BUZON

DE LA AURORA SOCIAL

Para L. S. V.—En la ciudad.—Agradecemos sus intenciones, señorita.—Ud. es una virgen que pasa por nuestro jardín cogiendo rosas y violetas para imponer el culto a la Vida y a la Verdad. Por eso nuestro estandarte está levantado, diciendo: „El progreso es un conjunto de verdades conquistadas.“

EN NUESTRA MESA

—Hemos recibido el Informe-Boletín de la «Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos» correspondiente al segundo semestre de 1913.

Damos las gracias por el envío.

Para el próximo número interesante y escogido material de actualidad.

Lidio Bonilla Pérez
Pintor, decorador y rotulador
 - Pintor escenógrafo -
 Contratista de trabajos en pintura lisa y tapiz
 Dirección: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional
RAPIDO **BARATO**

Emiliano Carazo
SASTRE
 TALLER: 100 VARAS AL OESTE
 DE LA IGLESIA DE LA SOLEDAD
ESMERO, HONRADEZ Y PRONTITUD
CORRECCION en el CORTE y BUEN GUSTO

DEPOSITO DE ARENA
de Río Grande
 Oficina contigua al Aserradero de Woolf
 Unica que vende el acreditado material procedente de las
 minas de Río Grande.—NO TIENE AGENTES ---
 Teléfono 218 **SAN JOSE** Apartado 704

HOJALATERIA **FONTANERIA**
ILDEFONSO VEGA
 Dirección: - Casa número 56, 8ª Avenida Este,
 frente a la antigua Cárcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio.
-PLOMERIA-

Juan E. Ramírez
ZAPATERO
 Cuenta con elementos prácticos para satisfacer las exigencias
 en el arte de elaborar calzado. Garantiza que gasta los mejores
 materiales que se pueden obtener, y que el trabajo es de lo más
 fino y elegante, siempre ajustado a la moda.
 Dirección:—Detrás del Colegio Superior de Señoritas, es-
 quina diagonal a «La Industria.»

LA ZINCOGRAFICA
NUEVO TALLER DE REPRODUCCIONES
-FOTOGRAFICAS -Y- FOTOMECAICAS-
Clichés artísticos sobre zinc, cobre y bronce
para ilustraciones de arte, revistas ilustradas y avisos gráficos
ULTIMOS PROCEDIMIENTOS
 --- Exactitud, Arte, Baratura, Puntualidad y Garantía ---
 Taller situado a 350 varas al **F. CANOSSA**
 Sur del Banco de Costa Rica **San José**

DEPÓSITO DE MUEBLES Y COLCHONES
 DE ARISTIÓN JIMÉNEZ
 DETRAS DEL TEATRO NACIONAL
Vende los mejores muebles
A PRECIOS REDUCIDOS
 Visite este taller

ALAJUELENSES:
LA ECONOMIA DE TIEMPO Y DINERO
REPRESENTA LA RIQUEZA.
 Un Establecimiento Comercial que importa sus mercaderías de
 las principales casas productoras de Europa y los Estados Unidos
 y es atendido por sus propietarios con muy escasos gastos, como la
Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.,
 tiene que vender a precios reducidos. ¿A qué pues molestarse en-
 cargando a otra parte lo que aquí se puede conseguir talvez más
 barato? Haciendo vuestras compras y recomendando vuestras co-
 misiones a la **LIBRERIA ALAJUELENSE**, os haréis muy pronto
 ricos.—s. o.—12 oct.

BARBERIA
LA PRINCESA DEL DOLAR
 SITUADA AL FRENTE DEL CAFE DE DOÑA URBANA
ASEO PRONTITUD ESMERO
 San José • • • Costa Rica

Manuel Madrigal Q.
 Frente al Palacio de Justicia
Tienda de Novedades y Especialidad en ropa hecha

Zapatería
 de Enrique Benavides
 Situada en la Calle del Tranvía al frente de «La Marina»
 Calzado perfectamente acabado para señoras
PARA CABALLEROS gran variedad en estilos

IMPRENTA MODERNA
 SAN JOSE, C. R. - FRENTE A LA BIBLIOTECA NACIONAL
ELEGANCIA, RAPIDEZ Y BARATURA
EN TODOS LOS TRABAJOS QUE SE LE ENCOMIENDEN
 Esquelas mortuorias á toda hora del día y de la noche